

RESEÑA

Título: EXCAVACIÓN DE UNA FOSA COMÚN.
REPÚBLICA, GUERRA Y DICTADURA FRANQUISTA
EN VILLANUEVA DE LA SERENA

Autor: Ángel Olmedo Alonso (Coordinador)

Edita: Diputación de Badajoz, 2021

Este libro ha supuesto un trabajo de seis años de investigación y responde a las demandas de los familiares, víctimas de la dictadura franquista, quienes pidieron que se hiciera público el informe llevado a cabo tras las excavaciones que se llevaron a cabo en la fosa común del cementerio de Villanueva de la Serena en el verano de 2016. Este trabajo buscaba conocer un poco mejor nuestro pasado más reciente, mediante un procedimiento de investigación interdisciplinar con un grupo de especialistas en historia, arqueología y antropología. Para ello, se ha utilizado una metodología que ha compaginado el trabajo de campo con el de archivo, con la excavación y la recogida de testimonios orales, lo que ha permitido cruzar y comparar los datos obtenidos para elaborar esta publicación.

A partir de aquel trabajo inicial, el equipo de dirección de la actividad ha seguido estudiando, recopilando e interpretando los datos que han permitido reconstruir y conocer mejor aquellos hechos y avanzar en el proceso de recuperación de la memoria colectiva de las víctimas de la dictadura. En este sentido, el libro se estructura en tres apartados claramente diferenciados.

En el primero de ellos, el historiador y coordinador del libro, Ángel Olmedo Alonso, hace un recorrido histórico sobre la situación sociopolítica de Villanueva de la Serena, en el periodo republicano, con sus convulsiones internas debido a las muy duras

condiciones de vida de las clases trabajadora, a las que seguiría el desarrollo de una trama golpista, amparada por las fuerzas reaccionarias y fuerzas militares que tratarán de dar al traste con la experiencia del gobierno democrático de la II República. En el estudio se recogen, además, los testimonios orales, la “memoria” de algunos de los familiares y víctimas de la dictadura, aquellos que no quedaron recogidos en los documentos oficiales del franquismo. Esta parte del estudio concluye con un saldo trágico que recoge un listado de más de trescientas cincuenta personas fusiladas a las que hay que sumar más de setecientas personas encausadas por diversos delitos y que de una forma u otra, sufrieron cárcel, multas o represión en diferentes grados y modalidades. Esta parte del libro dedica un apartado especial en el estudio del papel de la mujer durante el periodo republicano y la posterior represión franquista, que afectó de forma especialmente virulenta a aquellas mujeres comprometidas con las ideas republicanas, con la transformación de la sociedad o simplemente por ser familia de otras víctimas.

En el segundo de los apartados los arqueólogos, Silvia Herrero Calleja y Juan Antonio Aranda Cisneros, reseñan el desarrollo de la intervención arqueológica dentro del estudio de un proceso represivo con la excavación de la zona delimitada como “fosa común” dentro del cementerio de Villanueva de la Serena. Un muy interesante estudio en el que la metodología arqueológica permite poner en marcha el proceso de búsqueda y recuperación de los cuerpos de las víctimas, pero lo que es más importante, permite interpretar las evidencias de las muertes violentas y reconstruir el relato de la represión a partir de las evidencias documentadas que presentan las cuatro víctimas recuperadas en aquella excavación.

En la tercera parte, la antropóloga Celia Chaves Rodríguez realiza un minucioso estudio de los restos recuperados que permiten reconstruir cómo fueron los momentos finales de estas personas, las huellas de la violencia, así como conocer otros datos interesantes sobre posibles enfermedades que hubieran padecido, características físicas, edad, altura o sexo con vistas a una ulterior identificación, en caso de ser eso posible. Así, de los datos aportados por la antropóloga, se deduce que se trataba de cuatro personas con edades comprendidas entre los 20 y los 40 años, inhumados por parejas en dos fosas.

En el caso de Villanueva de la Serena aparecen una serie de particularidades que no se dieron en el resto de Extremadura con respecto a la guerra y la represión, pues nos encontramos que, en un primer momento, triunfaron los golpistas, y tras un breve control, a finales de julio de 1936 tuvieron que abandonar la localidad, llevándose detenidas a Cáceres unas 60 personas republicanas, de las que serían posteriormente asesinadas más de la mitad. A esta fase represiva franquista, le siguió una represión republicana (entre julio de 1936 y julio de 1938), en los años bajo control de esta localidad por las autoridades y milicias gubernamentales. A partir de julio de 1938, Villanueva de la Serena será ocupada definitivamente por las tropas franquistas, por lo que la represión se extenderá, no solo hasta el final de la guerra, se alargará durante décadas hasta el fallecimiento del dictador en 1975. Como se señala en el estudio, y queda acreditado, ni la represión fue igual en su origen, una perfectamente organizada

y consustancial en la estrategia de los rebeldes para derribar a la República, frente a otra defensiva de los republicanos que veían amenazado el régimen democrático con una guerra de conquista con el avance de los franquistas. Tampoco las víctimas de ambos tipos de represión fueron tratadas de igual modo: una fueron buscadas, homenajeadas y reparadas en los primeros años del franquismo. Las otras tuvieron que callar y guardar sus recuerdos hasta el fin de la dictadura.

El resultado de este trabajo viene a reafirmar los objetivos de lo que se ha dado en denominar “recuperación de la memoria histórica”, que se centra, precisamente, en atender a la demanda de los familiares de las víctimas de la represión y dictadura franquista e instar a que los poderes públicos implementen políticas públicas, dirigidas al conocimiento de nuestra historia y al fomento de la memoria democrática en nuestra comunidad, desde el triple prisma de la verdad, la justicia y la reparación.

La edición de este libro ha sido posible gracias a la colaboración entre la Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica de Extremadura (ARMHEX), la Diputación de Badajoz y el apoyo del ayuntamiento de Villanueva de la Serena.

José María Álvarez Rodríguez